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集卡围城、堆场扰民、交通拥
堵等问题，已经成为困扰北仑乃至
全市高质量发展的一个难题。当前
我们正会同北仑区，积极采取相关

举措予以纾解。
第一是畅通两大“主动脉”，包

括疏港高速和进港铁路。疏港高速
方面，今年我们将全面开工 2 个项
目 ， 一 个 是 杭 甬 高 速 复 线 三 期 工
程。另一个是象山湾疏港高速东延
工程。进港铁路方面，重点也是推
进 2 个 项 目 。 一 个 是 北 仑 支 线 复
线，另一个是梅山铁路支线，力争
尽早开工。

第二是完善港区内和港区外的
“两场”布局。今年，我们将重点开
工建设华峙、灰库、半山三个综合性
物 流 基 地 ， 预 计 新 增 停 车 位 2700
个、堆场面积 700 亩。在北仑区外，
规划了“一岛六中心”的“卫星仓
库”。

第三是优化管理服务，让车辆
“少空跑、少乱停”，今年，我们将加
快实现立体停放，重点建设好峙南等
新一批“司机之家”，为广大司机提
供食宿、通勤、加油等一站式服务。

畅通两大“主动脉”
纾解集卡围城堆场扰民

就业工作是最大的民生工程、
根基工程。

2022 年，我市就业形势总体
稳定、稳中向好，城镇新增就业
24 万人，完成目标任务的 120%；
城镇登记失业率 1.9%，相比 2021
年底下降了 0.4 个百分点——这两
个数字也给了我们很大的信心和鼓
舞。

今年，我们将按照党的二十大
提出的就业优先战略，按照市委市
政府的部署要求，聚焦“四最”、

做到“四有”，全力打造高质量充分
就业创新城市：一是聚焦“最易就
业”，不断提升就业岗位的数量和质
量，让广大劳动者“就”有岗位；二
是聚焦“最有奔头”，实施“一人一
技”终身职业技能培训，让广大劳动
者“就”有技能；三是聚焦“最优服
务”，建立健全暖心温馨的就业服务
链，让广大劳动者“就”有帮扶；四
是聚焦“最具安心”，深化完善权益
保障体系，让广大劳动者“就”有保
障。

写好“四最”文章
打造高质量充分就业创新城市

市人力社保局局长 叶苗

党的二十大报告提出，要办好
人民满意的教育。针对这一民生实
事，我市将高标准建设全国基础教
育综合改革实验区。以更加有力有
效的举措探索高质量发展“教育现
代化”的宁波样板。

一要聚焦优质公共服务供给，
实现“有学上”到“上好学”的转变。
到 2025年，全市范围内全国义务教
育优质均衡县占比达到 60%，学前
教育普及普惠县达到100%。

二要聚焦优质高效的课堂改革

不断深入，实现从“知识本位”到“核心
素养本位”的转变。要建立起课内课后
并进、校内校外一体、线上线下协同的
素质教育工作机制，同时持续推进强
师行动，引导教师从单纯知识传授向
核心素养培养转变。

三要聚焦人的全面发展，实现从
“三好生”到“五好生”的转变。要重构
良好的育人生态，持续深化教育评价
改革，建立学生多元评价机制，让每个
孩子得到最适合的教育，成为堪当民
族复兴大任的时代新人。

高标准建设全国基础教育
综合改革实验区

市教育局局长 毛才盛

中央经济工作会议明确了将着
力扩大内需放在 2023 年的五项重
点工作任务之首，提出要把恢复和
扩大消费摆在优先位置。对于今年
的促消费工作，我们将努力打好

“恢复和扩大消费”的组合拳，真
正让消费市场火起来，让城市的烟
火气燃起来。

一是让消费恢复更“快”。启
动实施第二季消费券发放，围绕春
节等重要节点推进线上线下各类活
动，实施更大力度消费新政。

二是让消费场景更“强”。打

造具有影响力的全国级地标性商圈，
打造有较高知名度的商业地标，加快
培育建设一批夜间经济地标商圈、特
色街区。

三是让消费内容更“靓”。不断
加大国际品牌的挖掘力度，抢抓国潮
国风、数字化浪潮契机，深度挖掘和
保护宁波老字号品牌资源。

四是让消费方式更“潮”。注重
新型消费业态培育，加快形成“甬上
好 货 ” 直 播 品 牌 集 群 ， 推 动 “ 直
播+”多场景融合应用，持续开展

“数字赋能新零售”行动。

让消费市场火起来
让城市烟火气燃起来

市商务局局长 张延

文化是一座城市最基础、最深
厚、最永久的力量。新的一年将从
四个方面发力，使宁波这座城市更
具文化辨识度，让百姓更有文化获
得感。

一是建设谋划一批重大文化项
目。全力推进天一阁博物馆南馆建
设以及河海博物馆、市文化馆新馆
的立项工作，高标准高品质打造宁
波城市文化地标。

二是增加一批优质文化供给。
持续推进公共文化服务提质扩面，
加大文化资源下基层的工作力度，

持续推进“一人一艺”全民艺术普及
工程，持续加大公共文化空间的建
设。

三是传承保护一批核心文化遗
产。围绕河姆渡、井头山、大运河三
大核心遗产的保护挖掘和活化利用，
让写在书里、埋在土里、藏在馆里的
文化遗产，深度融入普通百姓的日常
生活。

四是转化利用一批优秀历史文化
资源。加强对海丝文化、宋韵文化、
藏书文化、阳明文化等文化基因的解
码，让文化真正活起来、动起来。

让宁波更具文化辨识度
让百姓更有文化获得感

市文广旅游局局长 詹荣胜

2023 年是关键之年，我们将围
绕打造全球智造创新之都，重点抓
好“四个大”。

一要打造大集群，就是要在加

快培育 246+万千亿级产业集群基
础上，突出“321”重大方向。“3”就是
突出打造稀土磁性材料、新型功能
材料、绿色石化等三个国家级先进
产业集群；“2”就是突出发展数字经
济核心产业和新能源汽车两个事关
宁波高质量发展的战略性产业集
群；“1”就是突出培育一批未来产
业，加快形成多个百亿级集群。

二要建设大项目，就是要深入
实施“十百千”工程，加快谋划招引、
开工建设、竣工投产亿元以上大项
目各300个，力争全年工业投资突破
1600亿元。

三要培育大企业，就是要以“大
优强、绿新高”为重点，加快各类企
业上规、上云、上市、上榜。

四要推进大整治，深入实施新
一轮制造业“腾笼换鸟 凤凰涅
槃”攻坚行动，积极推进绿色低碳
发展，力争新创建三星级绿色工厂
400家。

突出“321”重大方向
打造全球智造创新之都

市经信局局长 张世方

宁波一直缺乏高水平科研院所。
市委市政府对此高度重视，我们希望
从以下几个方面来补上这个短板：

一是打造大空间。在甬江两岸，

布局建设甬江科创区，打造“科创主
平台、人才新高地、都市未来城”。

二是培育大主体。再聚力打造两
个科创大平台。一个是甬江实验室，总
投资260亿元，要建成全球新材料科创
高地；另一个是宁波东方理工大学（暂
名），总投资460亿元，要建成世界一
流、理工科特色的新型研究型大学。

三是瞄准新方向。依托宁波东
方理工大学（暂名）和浙大软件学院
等单位，建设数字孪生研究院；依托
宁波材料所，推动海洋材料重点实
验室建设；依托宁波大学，重点打造
力学+学科。

四是建设大梯队。我们将面向
上万家的规上企业、5300 家高新技
术企业、283 家国家级专精特新“小
巨人”企业、136 家境内外上市公
司、104家大优强培育企业、83家国
家级制造业单项冠军企业的梯队，
优化政策体系，大力引导支持企业
建设更强研发中心。

加快科创平台布局
补齐科创策源短板

市科技局局长 费小琛 市交通运输局局长 胡海达

记者 黄合 徐欣

昨日上午，在暖煦的阳光中，
市十六届人大三次会议正式开幕。
和去年一样，会场一楼的东侧简朴
而庄重的“局长通道”，吸引了各
路媒体和代表委员们的灼热目光。

在宁波，“局长通道”上，部
门“一把手”回应社会关切，已成
为每次市两会的独有风景。事关城
市的发展、事关你我的生活、事关
未来的谋划，市民朋友也都攒着一
股劲，不由自主地将期待值拉满。

“从全国来看，去年进入四季
度失业率又有所上升。请问宁波的
就业情况如何？”“宁波要‘港产城
文’融合发展，但许多人认为其中
最薄弱的就是文化，文旅部门有什
么打算？”“网友提出，北仑临港区
域饱受集卡围城、堆场扰民、交通
拥堵等问题影响，请问有哪些举措
予以应对？”⋯⋯通道上的问题，
来自媒体，代表民意。

这一次，为了更广泛地体现群
众心声，会前有关部门就通过“甬
派”“甬上”新闻客户端和“宁波
人大”微信公众号等平台公开征集
问题，然后带到现场。

站在镜头面前，直面社会关
切，来自市经信局、市教育局、市
科技局、市人力社保局、市交通运
输局、市商务局、市文广旅游局等
7 个部门的主要负责人神情自若、
侃侃而谈。

通过局长们言辞恳切的回答，
我们可以读出宁波政府部门实干为
先、担当作为的精气神，也可以感
受到宁波经济社会开拓创新、勇毅
前行的信念。

制造业是宁波的基础和优势。
“预计 2022 年规上工业总产值突破
2.4 万亿元、规上工业增加值突破
5300 亿元，制造业投资突破 1000
亿元。”市经信局局长张世方说，

新的一年宁波还将紧盯“321”目
标，全力打造全球智造创新之都。
打开格局，“大”处落笔，制造宁
波，未来可期。

教育，是高质量发展的重要基
底。市教育局局长毛才盛坦言，宁
波还将继续聚焦优质公共服务供
给 ， 实 现 “ 有 学 上 ” 到 “ 上 好

学”、从“知识本位”到“核心素
养本位”、从“三好生”到“五好
生”的转变，拉高标准建设全国基
础教育综合改革实验区。人民满意

的教育，稳步迈进。
就业工作是最大的民生工程。

市人力社保局局长叶苗晒出的两组
数 据 ， 让 人 备 受 鼓 舞 ——2022

年，我市城镇新增就业 24 万人，完
成目标任务的 120%；城镇登记失业
率 1.9%，相比 2021 年底下降 0.4 个百
分点。就业形势稳中向好，是让人安
心的“定心丸”。

消费，是“三驾马车”中的重要一
环。市商务局局长张延表示，宁波将努
力打好“恢复和扩大消费”的政策组合
拳，让消费恢复更“快”、让消费场景更

“强”、让消费内容更“靓”、让消费方式
更“潮”。城市的烟火气，还能更“燃”，
也可以更“火”。

当然，客观来说，风险依旧存
在，问题不能回避。只有随时随地保
持清醒的头脑，才能在直面问题的时
候，找到迎难而上的动力。

“因为历史原因，宁波一直缺乏
高水平科研院所布局，已然成为宁波
城市创新能力评价和高质量发展的巨
大短板。”现场，市科技局局长费小
琛特意带来甬江科创区规划图，“我
们将不断往里植入高能级的科研院
所，不断提高科创浓度，让科创引领
宁波城市发展。”

“广大群众对集卡围城的问题有
诉求、有怨言，我完全理解，并且感
同身受。”面对质疑，市交通运输局
局长胡海达认真剖析了问题背后的症
结点，表示当前正会同北仑区一起积
极推动集疏运通道和“两场”布局优
化，力争“一年一个样，三年大变
样”。

“实事求是地讲，我们的文化软
实力、文化建设成果与宁波丰厚的文
化资源相比，与宁波的能级地位相
比，还存在一定落差。”市文广旅游
局局长詹荣胜说，今年将建设谋划一
批重大文化项目、传承保护一批核心
文化遗产，让宁波更具文化辨识度、
让百姓更有文化获得感。

在这个冬天，信心比黄金更珍
贵。我们也相信，在历史的征程里，
没有一个冬天不可逾越，也没有一个
春天不会来临。

亮信心 添温度 补短板

7名部门“一把手”“局长通道”晒担当

昨天上午，在“局长通道”上，局长接受媒体集中采访。 （记者 徐能 陈结生 摄）


